

300. Geburtstag: Gedenken an Johann David Steingruber

Zum 300. Geburtstag des markgräflichen Hofbaumeisters Johann David Steingruber finden eine Reihe von Veranstaltungen in Ansbach statt: Höhepunkt war eine Festveranstaltung am 10. Oktober um 20 Uhr in der Karlshalle. Dabei hielt der pensionierte Baudirektor Karl-Heinz Kurzidem einen Vortrag über Leben und Werk des Baumeisters und im Anschluss wurde eine Ausstellung in der Karlshalle eröffnet, die über die wichtigsten Bauwerke und den Baustil Steingrubers informiert.

Geboren worden war Johann David Steingruber am 25. oder 26. August 1702 in Wassertrüdingen, Landkreis Ansbach. Die Eltern von Johann David Steingruber waren Protestanten, die aus Österreich geflohen waren und im Markgraftum Ansbach Aufnahme gefunden hatten. Der Vater, David Steingruber (geboren 1658), war von Beruf Maurer und Leineweber. Die Mutter, Anna Barbara Steingruber, ist bei der Geburt von Johann David am Kindbettfieber verstorben. Der junge Johann David wuchs im Hause seines Vaters und seiner Stiefmutter Sophia Barbara Lengfelder in Wassertrüdingen auf und man kann wohl sagen, dass er keine Not leiden musste, denn der Vater hatte es zu einem gewissen Wohlstand gebracht. Nach dem Besuch der „lateinischen Schule“ hat Johann David Steingruber wahrscheinlich eine Maurerlehre bei seinem Vater absolviert und dabei nicht nur das praktische Mauern und Verputzen, sondern auch das Architekturzeichnen erlernt. Entsprechend den Zunftregeln ist er um 1720 auf Wanderschaft gegangen und hat unter anderem am Schlossbau in Mannheim als Maurer mitgewirkt und auch die Pläne für den Neubau abgezeichnet. Das gleiche hat er auch beim Neubau der Schlosskirche in Raststatt und beim Schlossbau in Bruchsal getan. Noch während seiner Wanderjahre hat er seine erste Frau, Anna Barbara Däubler, geheiratet und mit ihr eine erste Tochter Ana-



In den Jahren 1750/51 erbaute Steingruber eines der Wahrzeichen Ansbachs: Den Herrieder Turm. Er brach den bereits von Georg Andreas Böckler vorhandenen achteckigen Turm ab und errichtete auf dem mittelalterlichen Sockel den rund 40 Meter hohen achteckigen Turm.

Foto: Alexander Biernoth

stasia bekommen. Im Jahr 1728 wurde Johann David Steingruber als „Stuccator“ beim Schlossbau in Ansbach angestellt. Im gleichen Jahr am 21. Mai kam sein erster Sohn Johann Jacob in Ansbach zur Welt und seine Ehefrau Anna Barbara schenkte ihm bis 1743 fast jedes Jahr ein Kind.

Der berufliche Werdegang Johann David Steingrubers verläuft in den ersten Jahren im Hofbaudirektorium geradlinig. Aufgrund seines zeichnerischen Talentes arbeitet er sich zum „Designateur“ empor und erst ab 1733

hat er wohl eigenständige Bauten entworfen und realisieren können. In der Zeit bis 1735 hat Johann David Steingruber hauptsächlich Aufmaßpläne der Residenzstadt Ansbach gezeichnet und damit die Grundlage für die markgräfliche Baupolitik geschaffen. Noch im Jahre 1734 wurde er dann zum Landbauinspektor befördert, aber erst ab 1736 von seinem Vorgesetzten, Leopoldo Retty, ausschließlich für das ländliche Bauwesen eingesetzt. Erst ab diesem Zeitpunkt kann man mit Sicherheit sagen, dass Steingruber völlig selbständig Kirchen, Pfarrhäuser und Schulgebäude errichtet hat. Aber auch in der Residenzstadt Ansbach selbst war Steingruber aktiv. Von 1736 bis 1750 finden wir eine schier unübersehbare Anzahl von baulichen Unternehmungen, die der Landbauinspektor Steingruber betreute. Der Bogen spannt sich von

der Kirche in Alftershausen bis zum Brauhaus in Zirndorf, das er samt Stallung 1747/48 neu erbaut hat.

Nach dem Weggang Leopoldo Rettys aus Ansbach berief Markgraf Carl Wilhelm Friedrich eine „Baudeputation“ ins Leben und ordnete an, dass der Bauinspektor Steingruber bei der wöchentlich zu haltenden „ordinari Session“ beizuziehen sei. Damit war Steingruber zwar nicht nominell, aber faktisch der Nachfolger Rettys in der Leitung des Hofbauamtes geworden. 34 Jahre lange diente nun Steingruber dem Markgrafen Carl Wilhelm Friedrich und seinem Sohn, Markgraf Carl Alexander in dieser Funktion. Trotz seines beruflichen Aufstiegs gehörte Johann David Steingruber nicht zur Hofgesellschaft, sondern blieb dem Bürgertum verhaftet. Am



Für den Cafetier Knödel errichtete Steingruber 1761/62 ein Redoutenhaus am südwestlichen Rand des Karlsplatzes. Im ersten Obergeschoss war ein großer zweigeschossiger Tanzsaal mit Emporen eingebaut, der für festliche Bälle und Redouten genutzt wurde.

Foto: Alexander Biernoth

5. oder 6. November 1787 endete sein arbeitsreiches, aber keinesfalls glanzvolles Leben.

In einem von Johann David Steingruber selbst verfassten Leistungskatalog nennt er für die Jahre bis 1762 „24 ganz neu erbaudte Kirchen und Thurm, 16 Kirche allein, 12 Kirchen repariert, 18 Thurm, 40 Pfarrhäuser, 21 Schuhl- und Mößnershäuser, 8 Wildmeisterhäuser, 3 Rathäuser, 13 Amtshäuser, 17 Brücken, 5 Präuhäuser, 4 Frohnvesten und 4 Spitalgebäude“, das sind Pläne und Ausführung von insgesamt 196 Bauwerken in 30 Jahren. Etwa die Hälfte davon fällt in die 17 Jahren seiner Schaffensperiode als Landbauinspektor. Seine vielen privaten Bauaufträge für Bürgerhäuser und Land-Schlösser, sowie entsprechende Taxationen in Baustreitfällen bleiben dabei noch unberücksichtigt. Aus diesem gewaltigen Lebenswerk Steingrubers seien hier nur einige besondere baukünstlerische Leistungen genannt: Die Kirchen in Cadolzburg, Altentrüdingen, Berolzheim, Buch am Wald oder Großhaslach, die Pfarrhäuser in Ansbach, das Dekanatshaus in Leutershausen, das Pfarrhaus in Merkendorf und in Ammerndorf. Aber auch die bürgerlichen Bauten Steingrubers zeugen von seinem großen Talent, wie das Redoutenhaus (Karlsplatz 8 in Ansbach), sein eigenes Wohnhaus (Karlsstraße 4/6 in Ansbach) oder das Wohnhaus Karlstraße 1/3 in Ansbach beweisen. Neben seinem praktischen Werk sind natürlich auch seine theoretischen Abhandlungen, wovon fünf im Druck erschienen sind.

Neben dem zentralen Festakt, den die Stadt Ansbach ausrichtete, finden noch weitere Veranstaltungen in Erinnerung an Johann David Steingruber statt: Am 19. Oktober 2002 veranstaltet der Kunstverein Ansbach unter Leitung von Karl-Heinz Kurzidem eine Studienfahrt mit Besichtigung des ehemaligen Schlosses Deberndorf, der Kirchen in Cadolzburg, Eysolden und Stammheim sowie der Spitalgebäude in Gunzenhausen und des Forsthauses und des Marstalls in



Sein eigenes Wohnhaus errichtete Steingruber an der westlichen Seite der Karlstraße. Wegen seiner geringen Finanzen baute er auf dem Grundstück ein Doppelhaus und verkaufte die linke Hälfte an den Hofratsekretär Johann Friedrich Müller. Richtfest war am 29. 9. 1762, ab 1763 bewohnte Steingruber mit seiner Familie das Haus Nr. 4.

Foto: Alexander Biernoth

Triesdorf. Anmeldungen für diese Tagesfahrt sind unter der Rufnummer 0981/61616 möglich.

Auch die nach Steingruber benannte staatliche Realschule in Ansbach veranstaltet zahlreiche Projekte: Am 14. November wird ab 17 Uhr eine Geburtstagsfeier in der Schule abgehalten, bei der Hermann Dallhammer aus seinem Heft „Der Herrieder Torturm“ lesen und Alexander Biernoth einen Vortrag über Leben und Werk Steingrubers halten wird. Daneben werden zahlreiche Schülerarbeiten und Projekte, die aus Anlass des Geburtstages erarbeitet wurden, vorgestellt.